

JORGE PEÑA VIAL, *Lévinas: el Olvido del Otro*, Instituto de Filosofía, Universidad de los Andes, Santiago, 1997. 78 págs.

Emmanuel Lévinas es considerado por muchos como "el más grande pensador moral de nuestro tiempo".¹ Jorge Peña Vial nos pone en contacto con esta filosofía verdaderamente alternativa en una breve pero enjundiosa introducción. El libro comienza con los antecedentes biográficos del filósofo lituano-judio, y lo sitúa de inmediato como un pensador esencialmente religioso -en la tradición judía- que reacciona contra la metafísica occidental agotada en la modernidad. Lévinas es un filósofo del judaísmo, que reacciona contra el cristianismo como religión privada y espiritualista, que ha fracasado políticamente, y hace una apología del judaísmo en un tiempo "postchristiano".² Es evidente que Lévinas tiene en mente el cristianismo protestante espiritualista, pero su crítica del espiritualismo se pretende de defender la eficacia histórica de la religión termina por abolir los mismos caracteres divinos del Antiguo Testamento: reduce la revelación a un humanismo.³ De esta manera su eficaz crítica de la religión cristiana termina por anular también al judaísmo que religión. Peña Vial expone esta relación ambigua y evolutiva de Lévinas con la religión y con el cristianismo,⁴ pero procura centrar su discurso en los aspectos filosóficos tal como se dan en diversas etapas.⁵ Las fuentes que inspiran el pensamiento de Lévinas y, al mismo tiempo, le proporcionan la imagen de la filosofía occidental agotada, son Hegel -cuya pretensión totalizante es refutada por el filósofo lituano-, Husserl -Lévinas se opone a la reducción de la verdad a presencia o manifestación- y sobre todo Heidegger -gran acontecimiento de nuestro siglo, pero cuya filosofía del ser ha de ser abandonada por una ética-metafísica "que realiza la esencia crítica del saber".⁶ Ahora bien, todo el intento de superar la filosofía innmanentista mediante una filosofía de "el Otro" que trasciende el *yo* tiene en su base la tesis de la precedencia de la ética-metafísica -la ética como filosofía primera, pues lo más radical es la responsabilidad por el Otro- sobre la ontología; pero esta precedencia se funda en una "crítica" que precede al dogmatismo... y al final nos parece que Lévinas sigue prisionero del fantasma idealista que pone como punto de partida la negación o el cuestionamiento de una evidencia primigenia del ser.

¹ JORGE PEÑA VIAL, *Lévinas: el Olvido del Otro*, Instituto de Filosofía, Universidad de los Andes, Santiago, 1997, p. 4.

² Cfr. Ibid. 11. En etapas posteriores de su evolución filosófica, Lévinas experimentará un acercamiento al cristianismo, o por lo menos susurrará su crítica, hasta el punto de que autores católicos han destacado y acogido parcialmente su aporte filosófico.

³ Cfr. Ibid. 15.

⁴ Cfr. Ibid. 19-20 y 60ss.

⁵ Sobre las etapas del pensamiento de Lévinas, cfr. Ibid. 7-10 y 20-31.

⁶ Cfr. Ibid. 21-27.

Philosophia B-19-20 (1996)

Lévinas, el olvido del otro [artículo] Cristóbal Orrego S.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orrego S., Cristóbal

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lévinas, el olvido del otro [artículo] Cristóbal Orrego S.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)